

## Kegiatan PKM KPM UNKLAB Minahasa Utara di Jailolo Halmahera Barat

<sup>1\*</sup>Edson Yahuda Putra, <sup>2</sup>Reynoldus Sahulata, <sup>3</sup>Robert Siby

Universitas Klabat<sup>1,2,3</sup>

\*Email: [eyahuda@unklab.ac.id](mailto:eyahuda@unklab.ac.id)

### ABSTRAK

Pengabdian Kepada Masyarakat (PKM) ini dilakukan oleh Kelompok Penginjilan Maranatha (KPM) Universitas Klabat Minahasa Utara di Kecamatan Jailolo kabupaten Halmahera Barat provinsi Maluku Utara. Tim berjumlah 17 mahasiswa dan 4 dosen yang bergabung dalam PKM ini. KPM melakukan beberapa program baik bersifat edukatif, rohani dan sosial. Program bersifat edukatif adalah seminar tentang IT di SMA/SMK di Jailolo, topik yang diberikan tentang dampak game online dan cybercrime, program bersifat rohani seperti KKR, Pelayanan Perorangan, sedangkan program bersifat sosial adalah pemeriksaan dan pengobatan gratis. Pendekatan yang digunakan bermacam-macam, seperti pendekatan secara umum yaitu seminar dan KKR, pendekatan perorangan yaitu kesehatan dan pelayanan kerohanian dan pendekatan gabungan umum dan personal adalah program APTA. Hasil yang didapatkan adalah masyarakat mendapatkan pelayanan dari KPM dengan respon yang baik, setidaknya ada 500 orang yang bisa terlayani di kesehatan, ada 60 anak yang dilayani di program APTA, ada 5 sekolah yang mendapatkan seminar tentang IT dan puluhan rumah yang dilayani di pelayanan perorangan. Secara keseluruhan program berjalan sesuai dengan yang direncanakan.

**Kata kunci :** PKM, KPM, Jailolo

### ABSTRACT

*The Community Service was organized by Maranatha Ministry from Universitas Klabat in the region of Jailolo, state of West Halmahera, North Maluku province. This team includes 17 students and 4 lecturers joined in Maranatha Ministry with the purpose of making several programs factorized in educational, spiritual, and social. The educational program was a seminar session about IT in High School located within Jailolo including Online Game and Cybercrime. The spiritual program was Revival and Individual Evangelism. The social program includes health checkup. This various approach, which through public for example seminars and individual for example medical checkup, and kids' revival program, were used in order to get the maximum effort. The result was citizen received a good service from Maranatha Ministry and at least more than 500 adults, 60 kids, and 5 schools in total. Overall, the program went well.*

**Key words:** PKM, KPM, Jailolo

### PENDAHULUAN

Jailolo adalah sebuah nama kecamatan yang ada di kabupaten Halmahera Barat provinsi Maluku Utara. Jumlah penduduk Jailolo pada sensus tahun 2021 terdapat 35.502 jiwa (BPS, 2021). Jailolo terdapat

ragam hias pada bangunan, maka secara umum menampakkan motif matahari, flora dan fauna serta simbol-simbol yang berhubungan dengan kesuburan dan pemujaan terhadap arwah leluhur (Wakim, 2015). Penduduk yang cukup banyak, di

Jailolo masih memegang adat istiadat warisan dengan kuat.

Pergerakan perekonomian daerah di Maluku Utara sebagian besar bersumber dari perekonomian rakyat yang bertumpu pada sektor pertanian, perikanan dan jenis hasil laut lainnya. Komoditas utama yang mendukung nadi perekonomian di Maluku Utara meliputi: Kopra, Buah Pala, Cengkeh, Perikanan, yang sebagian telah diekspor ke Jepang. Selain itu terdapat berbagai tambang emas, nikel, dan pasir besi yang juga berdampak pada perkembangan ekonomi di Maluku Utara (Nanuru, 2019). Jadi secara umum di daerah Maluku Utara termasuk di Jailolo sangat melimpah sumber daya alam (SDA) sehingga laju perekonomian masih tergolong bagus. Masyarakat juga menyambut baik para pendatang, karena mereka mengangap dengan adanya pendatang maka perekonomian akan bergerak maju.

Kelompok Penginjilan Maranatha (KPM) adalah sebuah kelompok penginjilan dari Universitas Klabat Manado yang berdiri sejak tahun 1992. Anggota KPM adalah mahasiswa aktif dari beberapa program studi di Unklab dan dibimbing langsung oleh beberapa dosen. Tujuan diadakan kelompok ini adalah melakukan kegiatan yang bersifat sosial, membantu masyarakat yang membutuhkan terutama pada saat libur panjang (libur semester), selain itu untuk memberitakan injil kepada orang-orang seperti yang tertulis dalam buku Injil Matius, "Pergilah ke seluruh dunia dan beritakan injil ke segala mahluk" (Injil Markus, \_\_\_\_).

Liburan semester II tahun ajaran 2021-2022 pada bulan Juli 2022, KPM mengadakan Pengabdian Kepada Masyarakat (PKM) di Jailolo kabupaten Halmahera Barat provinsi Maluku Utara.

Kegiatan PKM yang dilakukan diantaranya adalah Seminar tentang IT yang dilakukan oleh dosen pembimbing. Pemeriksaan kesehatan yang dilakukan oleh mahasiswa dari prodi keperawatan. memberikan penguatan dan dorongan iman

bagi masyarakat dan anggota gereja Jailolo dikoordinir Mahasiswa dari filsafat agama kristen. Memberikan pelatihan pembangunan tabiat bagi anak-anak di jemaat Akelamo Jailolo dilakukan oleh mahasiswa FKIP. Dan yang terakhir membuat Kebaktian Kebangunan Rohani di Gereja Masehi Advent Hari ke-7 (GMAHK) jemaat Akelamo Jailolo yang dilakukan setiap malam selama 1 minggu berturut-turut.

KPM juga bekerjasama dengan RSUD Jailolo untuk mengadakan pengobatan gratis bagi masyarakat setempat. Hasil dari pemeriksaan yang dilakukan oleh mahasiswa keperawatan maka dilakukan tindakan lebih lanjut yaitu pengobatan. Tentu dalam pengobatan ini harus dilakukan oleh dokter sesuai dengan kompetensinya.

### RUMUSAN MASALAH

Rumusan masalah yang bisa diangkat adalah bagaimana KPM bisa melaksanakan Pengabdian Kepada Masyarakat di Jailolo yang bisa menjangkau masyarakat yang lebih luas dengan beberapa program yang ada seperti program pendidikan, kesehatan dan kerohanian.

### METODE

Ada beberapa metode yang digunakan untuk melakukan PKM ini. Pendekatan Personal untuk melakukan program kesehatan dan pelayanan perorangan. Sedangkan metode guided note taking atau pendekatan pembelajaran kooperatif adalah pembelajaran yang melibatkan secara aktif partisipan. Pendekatan ini digunakan untuk program KKR, seminar di sekolah, dan pelatihan APTA.

Pendekatan personal dilakukan karena mengikuti situasi dan kondisi, yang tidak bisa dilakukan dengan cara berkelompok, tujuan dari pendekatan personal ini agar siswa lebih bisa memahami materi pelajaran (Ratna, 2021).

Metode pembelajaran *guided note taking* merupakan metode pembelajaran

yang menggunakan pendekatan pembelajaran kooperatif (*cooperative learning*) (Lutfaidah, 2015). Pendekatan ini dilakukan untuk pembelajaran yang lebih efektif agar bisa menjangkau peserta lebih banyak.

Lokasi PKM adalah di kecamatan Jailolo dan kecamatan Ibu kabupaten Halmahera Barat provinsi Maluku Utara. Dan waktu yang dilakukan untuk keseluruhan program adalah dari tanggal 17 sampai dengan tanggal 31 Juli tahun 2022 atau selama 14 hari.

## PEMBAHASAN

Untuk bisa menuju ke lokasi tim yang beranggotakan 17 mahasiswa dan 4 dosen pembimbing harus menggunakan kapal laut yang bisa ditempuh dengan waktu 14 jam perjalanan. Sesampai di tempat tujuan di hari pertama langsung mengadakan koordinasi dengan tim tuan rumah untuk mengatur strategi dan pengenalan medan. Hal ini diperlukan agar nantinya pada pelaksanaan akan lebih mudah.

Koordinasi dilakukan dilakukan untuk menunjukkan lokasi sekolah-sekolah yang akan dijadikan tempat untuk presentasi dan seminar tentang IT dan nama-nama PIC yang ada di sekolah masing-masing. Koordinasi juga di bidang kesehatan berkonsultasi dengan perawat dan dokter setempat tentang pelaksanaan pemeriksaan kesehatan dan pengobatan gratis. Koordinasi juga dengan pendeta setempat untuk mengadakan acara KKR. Dan secara keseluruhan program dimulai pada hari kedua (2) dengan penjelasan setiap program sebagai berikut :

### 1. Seminar Information Technology (IT)

Seminar IT dilakukan di 5 sekolah dengan waktu yang berbeda-beda, yaitu di SMA S Dian Halmahera, SMA Advent Akediri, SMK Eklesia, SMK Bina Insani yang ada di kecamatan Jailolo, sedang 1 SMA Advent di kecamatan Ibu.

Ada 2 dosen pembimbing yang memberikan materi tentang IT, yang pertama Edson Yahuda Putra dengan topik

“Dampak negatif dan positif dari game online terhadap perkembangan otak manusia dalam pembelaran”. Metode yang digunakan adalah pembelajaran kooperatif dengan memberikan penjelasan materi dibantu dengan power point dan video. Di akhir penjelasan diberikan ruang untuk bertanya. Game online merupakan aplikasi permainan yang berupa petualangan, pengaturan strategi, simulasi dan bermain peran yang memiliki aturan bermain dan tingkatan-tingkatan tertentu (Jenab, 2015).

Penulis juga mengambil data tentang perilaku siswa terhadap game online, dengan cara memberikan pertanyaan langsung dan mahasiswa yang ikut serta mencatatnya. Metode ini dilakukan karena menyesuaikan dengan kondisi saat itu di lokasi.

Penulis memberikan penjelasan tentang dampak game online terhadap perkembangan otak manusia yang diambil dari beberapa sumber jurnal baik nasional dan international. Tujuan pemateri adalah memberikan wawasan resiko apabila orang sudah masuk kategori ketagihan bermain game online. Penulis juga memutar video bagaimana perkembangan otak saat belajar dimana pada proses belajar dibangunlah sebuah jembatan untuk bisa menghubungkan antara satu sel ke sel yang lain.



Gambar 1. Seminar IT di SMA Dian Halmahera

Dosen Pembimbing ke-2, Reynoldus Sahulata juga melakukan seminar IT dengan memberikan materi tentang kejahatan di internet (*Cybercrime*) dan apa yang harus dilakukan oleh user agar terhindar dari tindakan kejahatan di dunia maya. Karena bahaya *cibercryme* yang bisa mengancam pengguna komputer maupun smartphone. Termasuk akibat samping dari perkembangan teknologi memunculkan

adanya kejahatan komputer, kejahatan internet yang dapat juga berkaitan dengan kejahatan di bidang ekonomi, (Supanto, 2016). Seminar ini dipresentasikan kepada SMK Eklesia, SMA Advent Ibu dan SMK Bina Insani.



Gambar 2. Foto bersama Pemateri dan Mahasiswa yang terlibat

Dari tim mahasiswa juga memberikan pelatihan kepramukaan/kepanduan di acara perkemahan SMK Eklesia, yang dilakukan selama 2 hari. Pelatihan yang diberikan adalah pelatihan tali menali dan kode semarphore. Mahasiswa yang melatih adalah mahasiswa dari prodi filsafat agama Kristen yang memang memiliki ketrampilan ini, karena setiap mahasiswa di prodi ini adalah seorang *master guide*. Master guide adalah kepanduan yang dimiliki organisasi GMAHK.



Gambar 3. Foto bersama setelah latihan semaphore

Dalam memberikan pelatihan ini selain 2 mahasiswa dari tim KPM juga dibantu oleh pemuda dari GMAHK jemaat Akelamo yang juga memiliki ketrampilan dalam kepanduan ini.

## 2. Pemeriksaan dan Pengobatan Gratis

Pelaksanaan pemeriksaan dan pengobatan gratis dilakukan oleh

mahasiswa dari fakultas keperawatan yang sudah tingkat akhir atau mahasiswa dari profesi ners. Metode yang digunakan adalah melakukan kunjungan langsung ke rumah-rumah penduduk untuk melakukan pemeriksaan kesehatan, sedangkan pemeriksaan disertai pengobatan dilakukan di satu tempat dan masyarakat yang ingin mendapatkan pemeriksaan dan pengobatan datang langsung yang ditangani langsung oleh dokter dan perawat dari RSUD Jailolo.

Pemeriksaan kesehatan diawali dengan pengecekan tekanan darah (tensi) kemudian dengan menggunakan alat digital dilakukan pemeriksaan asam urat, kolesterol dan gula darah, berikut jumlah pemeriksaan yang dilakukan :

Tabel 1. Jumlah Pemeriksaan Kesehatan

Pemeriksaan	Jumlah
Gula Darah	500 orang
Asam urat	450 orang
Kolesterol	260 orang

Hasil catatan perawat yang membantu dokter sekitar 60-70% orang yang memeriksakan akan bermasalah dengan hal di atas. Menurut dokter Joice Manawan, dokter yang memeriksa kesehatan dan pengobatan, masyarakat di Jailolo banyak yang bermasalah dengan tekanan darah, gula darah, asam urat dan kolesterol.



Gambar 4. Pelayanan kesehatan ke rumah penduduk desa Akelamo

## 3. Program Pelayanan Perorangan

Pelayanan perorangan adalah pelayanan yang dilakukan secara perorangan. Anggota kelompok yang dikoordinir oleh mahasiswa dari fakultas Filsafat datang ke rumah-rumah anggota



jemaat Gereja Advent Akelamo dan memberikan penguatan iman di setiap pagi hari jam 5 – 6. Kegiatan ini dibagi menjadi 6 kelompok setiap kelompok mendatangi 2-3 rumah, sehingga dalam 1 hari bisa menjangkau sekitar 15 rumah.

Tim datang mengajak anggota rumah tangga untuk doa bersama yang sebelumnya diberikan ayat-ayat alkitab dan renungan singkat yang dibawakan oleh mahasiswa dari program studi filsafat agama kristen. Kegiatan ini diakhiri dengan doa, karena doa adalah nafas hidup bagi orang kristen. (Mudak, 2019)



Gambar 5. Pelayanan Perorangan di rumah anggota jemaat GMAHK Akelamo



Gambar 6. Pelayanan Perorangan di rumah penduduk

#### 4. Acara Pembangunan Tabiat Anak (APTA)

Acara ini melibatkan anak-anak usia sekolah dasar (SD). Yang melaksanakan acara ini adalah dari mahasiswa fakultas pendidikan (FKIP), tujuan dari APTA adalah membangun karakter anak sejak dini agar mulai dari anak-anak sudah memiliki karakter. Meskipun hanya 6 malam acara ini dibuat tetapi hasilnya sangat menyenangkan bagi anak-anak.

Program yang dibuat adalah : belajar mewarnai, belajar menghafalkan ayat-ayat kitab suci, belajar bernyanyi lagu bagu baik lagu bahasa Indonesia maupun berbahasa Inggris.

Di akhir acara KKR anak-anak menampilkan hasil dari kegiatan APTA selama 6 hari sebelumnya di depan jemaat gereja GMAHK Akelamo.



Gambar 7. Program APTA tampil di acara KKR

#### 5. Kebaktian Kebangunan Rohani

Acara ini melibatkan anggota jemaat GMAHK Akelamo, tim dari mahasiswa Unklab merancang program KKR yang diadakan selama 7 hari berturut-turut melibatkan mahasiswa tingkat akhir dan yang sudah di-yudisium tetapi belum di wisuda, juga mengundang pendeta Robert Siby sebagai pembicara terakhir. Tema yang diusung adalah “Knowing His Eternal Love”, setiap malam pembicara mengambil judul yang berbeda-beda. Yang intinya bila disatukan bahwa kita manusia harus mengenal bahwa kasih Tuhan kepada manusia tidak pernah berkesudahan.

Di akhir acara KKR dilakukan panggilan jiwa, kepada jemaat yang ingin menyerahkan hidupnya kepada Tuhan dan ada beberapa orang anggota yang menerima panggilan ini.



Gambar 8. Acara KKR hari ke-6



Gambar 9. Misi selesai

## SIMPULAN

Kesimpulan yang bisa didapatkan dari kegiatan 2 minggu di Jailolo bisa diambil dari beberapa sumber. Yang pertama dari pendeta jemaat GMAHK Akelamo mengatakan bahwa kegiatan ini sangat bermanfaat bagi pertumbuhan kerohanian gereja setempat. Sedangkan menurut ketua pelaksana bahwa target dari seluruh kegiatan pengabdian kepada masyarakat sudah bisa dikatakan berhasil. Seluruh tim berperan aktif dalam bidang dan tugasnya masing-masing, anggota jemaat ikut berpartisipasi aktif dalam setiap kegiatan, dan masyarakat menyambut baik semua program seperti masyarakat sekolah, masyarakat yang mendapatkan pemeriksaan dan pengobatan gratis serta masyarakat anggota gereja GMAHK jemaat Akelamo.

Saran ke depan adalah lebih banyak membawa anggota tim karena beberapa program tidak bisa dijangkau karena ada sekolah yang minta untuk dilayani, tetapi tidak cukup tenaga dan waktu.

## UCAPAN TERIMA KASIH

Terima kasih disampaikan kepada para alumni KPM yang memberikan sumbangan dana, kepada pendeta jemaat GMAHK Akelamo, kepada para ketua jemaat, kepala-kepala sekolah dan kepada kapten kapal KM Permata Bunda yang sudah membantu jalannya acara Pengabdian Kepada Masyarakat yang dilakukan oleh Kelompok Penginjilan Maranatha Universitas Klabat Airmadidi Minahasa Utara.

## DAFTAR PUSTAKA

- BPS, (2021), “Kecamatan Jailolo Selatan Dalam Angka 2021”, link <https://halbarkab.bps.go.id/publication/2021/09/24/d980f8705f4f60dd77c3f125/kecamatan-jailolo-selatan-dalam-angka-2021.html> , tanggal akses 31 Juli 2022
- Mezak Wakim, (2015), “*Sasadu: Arsitektur Tradisional Jailolo Halmahera Barat*”, Jurnal Patanjala, Vol 7 No. 1, Maret 2015 : 1-16.
- R. F. Nanuru, (2019) “*Orom Sasadu: Hakikat Dan Maknanya Bagi Masyarakat Suku Sahu di Halmahera Barat, Maluku Utara*”, Jurnal Filsafat, Vol. 29, No.1. 2019, p. 66-101
- Injil Markus pasal 16:15
- Ratna Suci, (2021) “*Pendekatan Personal Sebagai Upaya Guru Kelas Untuk Meningkatkan Hasil Belajar Siswa Kelas I Sdn Gadang 2 Malang*”, tesis,
- Lutvaidah, Ukti, (2015), “*Pengaruh Metode Dan Pendekatan Pembelajaran Terhadap Penguasaan Konsep Matematika*”, Jurnal Formatif 5(3) : 279-285, 2015.
- Jenab, Adeng Hudaya, (2015), “*Pengaruh Adiktif Game Online Terhadap Prestasi Belajar Siswa Kelas X SMAN 1 Cileungsi*”, Research and Development Journal Of Education, Vol. 2 No. 1 Oktober 2015, hal 41-52.
- Supanto, (2016) “*Perkembangan Kejahatan Teknologi Informasi (Cyber Crime) Dan Antisipasinya Dengan Penal Policy*”, Jurnal Yustisia, Vol. 5 No. 1 2016, p. 52-70
- Sherly Mudak, (2017) “*Makna Doa Bagi Orang Percaya*”, Jurnal Missio Ecclesiae, Vol. 6, No. 1 2017, p. 97-111